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本报讯（通讯员 陆寅）8月27

日上午，由区社科联举办的2019

年浙江人文大讲堂·大运河讲堂

在京杭大运河博物馆举行第五期

讲座，中国民俗风情画家、拱墅

区社科联理事吴理人老师做《传

承保护大运河（拱墅段）历史文

化——大运河南端的那些事儿》

专题讲座。来自全区各部门、各街

道和社区共150名人员到场聆听

讲座。

吴理人从大运河历史、拱墅

区运河特点、我与《运河南端民

俗图志》等三个方面，为我们娓

娓 道来 运河南端 拱宸桥畔老底

子的风土人情。怀揣对运河的深

厚感情，吴理人一直走访生活在

运河边的文化人士和老百姓，创

作了《十里银湖墅》、《运河杭州

二十四节气》、《运河杭州市井百

态图》等一批精品力作，用画笔

描绘着大运河拱墅段市井生活，

记 录 几十 年来 运河两岸的建 设

发展。

通过讲座，不少与会人员也

回忆 起当年 在 运河边的青春记

忆，感概运河两岸发生的翻天覆

地变化，越发觉得应该积极投身

到传承保护大运河文化中去，为

大运河拱墅段打造成为展示中华

文明金名片的核心地带贡献自己

的力量。

据悉，2019年“浙江人文大

讲堂·大运河讲堂”将以每月一

讲的形式，邀请相关人文社科专

家，开展主题讲座，让社科普及能

够走进百姓、融入群众，丰富拱

墅人的文化生活。

“画说运河第一人”在大运河讲堂开讲

亮灯扰民  关灯失明

吴家墩多功能运动场面临“左右为难”
本报讯 近日，读者匡先生拨

打本报热线电话反映，康桥街道

吴家墩 东苑小区里供居民休闲

运动的健身场所照明灯已经大半

年没有亮了。“每天晚上，来这里

跑步和打球的人很多，小孩子来

玩耍的也不少。但是这里环境漆

黑一片，很容易摔跤，有安全隐

患，希望街道和部门可以尽快恢

复亮灯。”匡先生说。

根据匡先生描述，8月29日，

记者找到了这个位于吴家墩东苑

小区东北角的“吴家墩多功能运

动场”进行暗访。据目测，该运动

场面积大约有200多平方米，运

动场内有篮球架、乒乓球桌等运

动器材。晚上7点钟，有近80名居

民在锻炼和运动，其中有很多是

老人带着小孩过来散步的，有不

少小孩正在场内来回奔跑。

然而，正如匡先生所说，整

个运动场都没有灯光，环境十分

黑暗，只能借周边住宅和路灯的

灯光才能勉强看清。据记者观察，

运动场并不是没有照明设施，在

场地的南北两侧，分别设有三组

照明灯杆，只是没有正常工作。

在运动场内，记者见到了正

带着孙女散步的余大爷。他告诉

记者：“年初的时候，这个广场

还是亮灯的，后来听说有附近居

民向社区 反 映 灯太 亮、广 场 舞

太吵等问题，社区索性就把灯关

了，让大家摸黑活动。这样我们

也有意见啊，我每天都会带孙女

来散步，环境这么黑，小孩子跑

来跑去很容易撞到别人，很不安

全。怎么可以就这么一关了之了

呢？”余大爷向记者抱怨道。

为此，记者还采访了一位住

在运动场隔壁房屋内的居民，该

居民告诉记者：“我家距离这个

运动场只有不到10米的距离，

广场灯一亮，照得我家和白天一

样，很是刺眼，影响正常生活了。

所以我们之前跟社区反映过这个

问题，后来灯就被关掉了。”

近年来，为推动全民健身，

全区各 街道 结合小区实际开辟

了多处健身场所，也赢得了老百

姓的交口称赞。只是众口难调，

健身过程中产生的灯光或噪音

问题，无可避 免 地 对周边 群众

产生一定负面影响，这也对基层

社会治理工作提出了更高要求。

群众的需求，就是我们工作的着

力点，若都像这样遇到问题简单

处置，搞一刀切一关了之，只会

摁下 葫 芦浮起 瓢，让 群众 怨声

载道。希望属地社区切实负起责

任，听民意、解民忧，最大限度寻

求合理方案，既满足群众健身需

求，又减少居民负面影响，真正

提高老百姓的获得感。

“吴家墩多功能运动场”一片漆黑

本报讯 拱宸桥指挥部召开

会议学习贯彻区委七届七次全会

精神，坚持更高水平、更快速度

推进康桥、半山大城北核心区建

设，争当大城北开发建设优秀施

工队。一是坚持围绕中心，完成

重点任务。围绕环境综合整治目

标，推进30万平方米康桥花海、

拱康路渣土专用道、邵逸夫医院

大运河分院建设。二是坚持以民

为本，保障安居工程。沈家桥安

置房实现桩基先行开工，续建7

个安置房项目，推进桃源R21-12

地块安置房改造提升、亲仁里落

架大修工程、康桥村综合整治等

实事工程。三是坚持补短强基，

提 升城 市功 能。开工3条、竣 工

3条道路。开工半山金家堰区块

改造工程、拱宸桥桥西公园等公

园绿地工程。加快推进显宁寺二

期工程、战国水晶杯公园二期工

程。四是坚持统筹推进，有序出

让土地。计划出让1宗地47亩，储

备4宗地165亩，加强土地招商。

拱宸桥指挥部 ： 

争当大城北开发建设优秀施工队

本报讯 区运河指挥部召开

会议专题学习贯彻落实区委七届

七次全会精神，并研究下一步工

作思路。一是推进拆迁扫尾和房

屋拆除。全力推进杭州港航有限

公司等3家企业征迁，年底前完

成 运河新城 范围内应 拆未 拆企

业的拆除。二是推进工程建设和

交付。努力破解谢村安置房周边

道路配套制约因素，确保平安桥

30班小学基本建成，西杨12班幼

儿园完成主体工程。三是推进公

共项目开工和技术前期。全力确

保运河文化公园、谢村48班小学

及15班幼儿园11月底前取得施

工许可证，开展谢村36班中学前

期工作，年底前完成初步设计。

四是推进谢村回迁安置。提前谋

划，细化回迁方案，确保启动并

完成首批回迁户安置。五是推进

环境整治提升。加快运河新城范

围内“美丽围墙”“康桥花海”的

实施进度。六是推进全面从严治

党。深入开展“不忘初心、牢记

使命”主题教育，落实党风廉政

建设，抓好党员干部教育管理，

实现建设提质、回迁提速、素质

提升。

区运河指挥部 ：

加快高质量建设运河沿岸名区

本报讯 区拱投 发公司召开

会 议专题学习贯 彻 落实区委 七

届七次全会精神，并结合公司实

际，对今年下半年工作进行具体

部署。一是继续完善公司内部治

理。集中开展已出台的试行类制

度修订工作，加强人才队伍建设

重点查找整改各项工作推进薄弱

环节，加快建立一套高效、强有

力的工作推进机制。二是稳步推

进国有资产运营。加快协调解决

土地出让金、房产增值税缴纳等

问题，充实公司固定资产，提高

运营管理水平，着力提升国有资

产运作效率，确保完成全年生产

经营目标任务。三是加快开展工

程项目建设。全力保障申花单元

人才租赁房建设品质和进度，加

快计家蓝领公寓内部及周边配套

的协调完善工作，优化入住管理

服务。四是全力拓展新的业务领

域。做好杭州拱墅保安公司的平

稳转隶及后续各项管理工作，加

强国有资产整合，以民生地块项

目代建为着力点，多点发力，推动

企业不断向高质量发展。

区拱投发公司 ： 

加快推动国有企业高质量发展

 本报讯 城中村指挥部召开

会议学习贯彻落实区委七届七次

全会精神，要求围绕“六大专项

行 动”，下好 先手棋、打好主动

仗，确保在更高起点上展开“美

丽拱墅”建设。一是聚焦关键，持

续“拔钉清零”。攻坚和睦菜场

等搬迁任务，加速推进华丰集体

宿舍、祥符水厂扩建工程地块征

迁清零。二是精准发力，深入“腾

笼换鸟”。做好孔家埭住宅、总管

堂商住混合地块等的收储工作及

李家桥工 业园区地 块 等 做 地 工

作；力争尽早出让申花单元R21-

14地块。三是初心不忘，共建“品

质祥符”。全面推进运河亚运公

园、运河中央公园等一批在建重

点民生项目提质、提速、提品、

提效。下半年积极配合属地街道

启动花园岗农居回迁安置；竣工

交付华师大附校等5所学校及运

河文化规划馆、运河文化艺术中

心；有序推进花园桥路等10余条

支小路的前期工作。四是争先进

位，交出“满意答卷”。聚力国有

企业转型创新发展，做优、做强

区域设计，助推大城北核心区、

标杆区建设。

城中村指挥部 ：

在更高起点上展开“美丽拱墅”建设

学习贯彻区委七届七次全会精神

本报讯（记者 沈星凯）80多

岁的陈华泉是浙麻厂的退休老干

部，扎根拱墅60多年。2002至今，

整整15年，他创作了几百首的歌

曲，其中《运河大合唱》等多首曲

子都是为运河量身制作的。他用手

中的笔、心中的音符，谱写了一首

首拱墅乐章。

如今，在新中国成立70周年之

际，陈华泉再创新篇。

浙麻精神  “血融与水” 
“浙麻，是与新中国一起诞生

的工厂。”

“你看，当时绿灯一开，机器

就‘哗’的一下全部打开了。”

“这是当时的技能展示，这个

小伙子5秒就可以编织一个麻袋，

参观的客人都在驻足观看。”

……

走进陈华泉的屋子，电视上正

在播放着浙麻厂的纪录片。看到记

者到来，陈老一脸兴奋地开始讲

述他与浙麻的故事。

60多年前，在大运河边，曾横

卧着浙江解放后第一个大型国有

企业航母——浙江麻纺织厂。那时

的浙麻，10个月就建成了一条生产

线，每年上缴的利税可以占到杭州

财政的八分之一。浙麻两个字在这

批老员工的心里意味着沉甸甸的

荣誉。 

1945年，陈华泉只身一人来

到杭州谋生，就在西湖孤山脚下

的“ 俞 楼 ”做 工，那 一 年，他1 2

岁。1951年，18岁的他进了浙江麻

纺织厂。他一边工作，一边进修，

从一个普通工人晋升为统计师、

计划科副科长。桥西街区，浙麻纺

织厂，这几个字对陈华泉来说，那

是 他的青春年 华，也是 他“血融

于水”的记忆。

结缘合唱 扎根运河
“我 参加了合 唱团，后来 又

开始自己写词和谱曲，带合唱团，

带鼓乐队。”陈华泉告诉记者。他

从书柜里拿出一叠早已泛黄的本

子，上面写着《创作歌曲选》。打开

一看，大部分都是陈老的手稿，工

工整整的字迹，“共产党恩情重又

重”“五好工人歌”等一首首红歌

跃入眼前。

陈华泉的家就在金华路上，

是浙麻分给职工的宿舍。在运河

边，他一住就是几十年。“后来，我

总想着，能不能把我身边的大运

河，写进歌曲里，就创作了《运河

大合唱》。我还用摄像机，拍摄运

河上南来北往的运输船队，为我创

作的《运河大合唱》配上背景，做

成MV音乐纪录片。”陈华泉回忆

起这些来，颇有些自豪。 

“运河边 越 来 越 舒服了，你

看，这 是申遗 以前 的 样子，这 是

G20峰会期间拍的照片。”翻看这

些老照片，陈华泉感慨道，“我已

经上岁数了，趁现在还跑得动，真

想再多拍点。”老百姓常说，靠山

吃山，靠水吃水，其实这话也不尽

然。在陈华泉看来，运河的发展也

要跟随时代与时俱进。现在的运

河畔，有新时代文明志愿者穿梭

其间；有两岸居民在闲暇时组织

广场舞、健身操；也有孩子们在运

河边垃圾 分类，传承 希望……一

张张影像斑驳的老照片，像是一

条纽带串起 运河文化的昨天、今

天和明天。

时代印迹 谱写新章
退休以后的陈华泉，完完全

全沉浸在音乐的世界里。

“我没有高深的作曲技巧，

这首《祖国好，祖国美》，也没有

使用复杂的和声。写作品，用最恰

当的艺术手法来表现就够了。”陈

老回忆起他的创作历程，“歌中有

一句写道，‘天蓝蓝，水清清，绿

水青山好风光。手拉手，心连心，

亲近友善暖心房’，真实地表达了

自己内心的喜悦和对祖国大美河

山的歌颂！” 

“给你听一下我制作的这首

歌的视频版本。”聊着天，陈华泉

利索地打开了电脑，画面中，有他

自己拍摄的视频，从运河桥西到

金华路……小小的书房里飘荡起

悠扬的旋律。

“您的曲子听起来大多都比

较通俗，朗朗上口！”记者感叹道。

“可能是简单，是百姓所喜欢

的，而我追求的就是这些。”陈华

泉说。看着老人喜悦的样子，你很

难想象这位对音乐充满热情、对

祖国饱含深情的老人已经有80多

岁了。

“陈老，还会再继续创作吗？”

“会啊，虽然如今腿脚不如以

前利索，但我依旧会坚持……”

时代“留声机”  颂百姓文化乐章
“浙麻老人”陈华泉再谱运河新曲

壮丽七十年  奋斗新时代
庆 祝 新 中 国 成 立       周 年 特 别 报 道

拱墅故事

我区选手石丹勇夺世界级美发项目金牌
本报讯（通讯员 朱琪琪）北京

时间8月28日，经过两天的紧张比

拼，第45届世界技能大赛美发项目

比赛所有环节全部结束，来自杭州

拱墅职业高级中学（杭州运河技工

学校）的教师石丹代表中国，经过

与30多个国家和地区选手的激烈

技能比拼，最终获得大赛美发项目

金牌，这也是浙江选手首次在该项

目获得金牌。

21岁的石丹，是拱墅职业高级

中学（杭州运河技工学校）的一名

教师。从接触美发专业到登上世

赛的领奖台，石丹坦言：“成功的

路既漫长又艰辛。”

2017年，已在美发项目上有一

定造诣的石丹入选国家队，在第

44届大赛集训“十进五”比赛中，

石丹排名第一。但由于激烈的竞争

和心理的压力，她在“五进二”中

发挥失误，遗憾暂别国家队。

这届大赛，在美发项目国家队

专家组组长吉正龙的指导和帮助

下，石丹技术水平更加精湛，心理

状态更加成熟。在3月的世赛全国

集中阶段性考核选拔赛中以第一

名的成绩获得代表中国队出征世

赛的资格，随后在俄罗斯、澳大利

亚等国际赛场上斩获多枚金牌。在

喀山赛场沉着冷静地把她的美发

技艺展现给世界，以总分第一的成

绩最终成功站上了世赛领奖台。

石丹的成功，也是我区积极响

应国家发展职业教育、培养高技

能人才工作的一个缩影。

近年来，我区积极响应国家

发展职业教育、培养高技能人才

号召，2017年设立主城区首家技

工学校——杭州运河技工学校，

2018年出台《关于加快推动高技

能人才培养打造拱墅工匠队伍的

若干意见》，不断完善技能人才孵

化体系。截至目前，全区技能人才

总量累计达10.17万人，建有国家

级技能大师工作室1家、浙江省级

技能大师工作室3家、杭州市级技

能大师工作室10家、拱墅区级技

能大师工作室21家。

据悉，世界技能大赛由世界技

能组织每两年举办一届，是当今世

界地位最高、规模最大、影响力最

大的职业技能赛事，被誉为“世界

技能奥林匹克”，代表了职业技能

发展的世界先进水平，是世界技能

组织成员展示和交流职业技能的

重要平台。

陈华泉创作的新曲谱


